

# LA BERRIA

## DIARIO DE LA TARDE



### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Alfonso XIII, número 19,

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## ¡Cuentas, cuentas!

Las verdades que á diario insertamos en estas columnas, sacan de quicio y desconciertan visiblemente al órgano del partido conservador. No es extraño, son tan evidentes, tan irrefutables, que la opinión les presta su asenso sin reservas, resultando inútil la sofística y extrema argumentación del periódico de la situación, empeñado, no en destruir las que no puede, sino en desvirtuarlas siquiera.

A nuestro «Balance», opone reparos insignificantes, para deducir de ellos una administración intachable en favor del partido, como es natural para su procedimiento; pero en cambio, con una intención que el pueblo juzga, pasa por alto las muchas denudas que no incluimos en aquel

artículo, porque no entra en nuestro sistema de oposición *hacer la ña del árbol caído*, como es lema de sus prácticas.

Con esas osadías provocativas de quien no debía levantar la voz donde la oyeran, consigue el órgano de la situación envenenar las cuestiones, llevándonos á extremos de los que hasta la fecha hemos permanecido alejados.

El Ayuntamiento de Orihuela ha cerrado el ejercicio de 1908 con una deuda inconcebible, mas todavía, por cuanto los primates de la política imperante en la actualidad, sostuvieron cuando le hacían sañuda oposición al señor Escudero, que con los ingresos ordinarios del municipio se podía haber llegado al 7 de Mayo sin deuda alguna y con un sobrante de más de 7.000 pesetas para pagar los gastos de atenciones voluntarias; desaparecida des-

pués la intervención del 66 por 100, casi al mismo tiempo que tomó posesión el actual alcalde, de entonces acá, la deuda no tenía razón de aumentar, sino por el contrario de ir disminuyendo y esto no es más que sostener la opinión que entonces emitieron los señores que formaban la comisión especial de investigación.

Al dejar la alcaldía el señor Escudero, se le firmó una acta de arqueo según la cual dejaba en caja bastantes miles de pesetas, á las que sumadas las de los ingresos de cinco meses y medio, creemos habrían bastado para cubrir las atenciones obligatorias y extinguir la deuda.

Evidentemente no ha sido así, y pues que nosotros lo afirmamos y con nosotros la opinión, al órgano de los *mandarines* le corresponde demostrar lo contrario si tiene razón para ello.

Con palabras no se nos convence. Cuentas, cuentas claras como la luz meridiana es lo que se han de dar al pueblo, para su convencimiento y satisfacción de los gobernantes; y esas cuentas (que de Noviembre y Diciembre no se han publicado) detalladas, deben publicarse porque así lo dispone la ley, como aseguraban los señores Escudero y García Mercader, cuando los concejales conservadores de oposición se las exigían á aquel alcalde.

Hace falta que se publiquen esas cuentas para que el pueblo sepa con evidencia como se le ha administrado; dejándonos ya de hablar sin razones como lo hace el diario de la situación, porque sus artículos no convencerán á nadie. Es preciso que hablen los números y callen las agencias.

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

### Temporada de invierno

PRIMERA casa en novedades para Sra.—Grandes colecciones en cortes de vestidos alta fantasía.—Astracanes para figaros.—Inmensos surtido de paños para abrigos estilo inglés.—Ebas de piel de liebre con plomas cisne, ave y armiño, corbatas últimos modelos de todas clases de pieles.—Veludillos, terciopelos planchados, peluch.—Cortes blusas parisien.—Gran existencias en franelas piqués, sedalina, dos pelos, rusas etc. etc.—Guardapolvos para viaje de dril hilo.—100 chales últimos modelos, 100 pellizas á 14 pesetas.—Surtido en generos negros y blancos, especialidad de la casa.

Mayor 17 y 19 y FERIA 20

# EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

## Temporada de invierno

Grandes existencias en novedades para señora.—Gran coleccion en cortes alta fantasia.—Variado surtido en paños para abrigo.—Ter-  
ciopelos, Peluchs y Veludillos.

Grandioso surtido en sayas de paño para señora. Blusas punto y piqué afelpados. Boas mongolia cuellos y corbatas de piel últimos  
modelos. Casa exclusiva en abrigo, capas y pellizas para caballero.

500 Trajes para niños varios modelos desde 4'50 á 20 pesetas. Inmenso surtido en alfombras yutes, brocateles y tapetes. Especiali-  
dad en géneros blancos y negros.

PRECIO FIJO

### ALREDEDOR DEL MUNDO

#### El ejército de un duque

Un ejército de soldados de plomo es cosa que cualquiera puede poseer si tiene gusto en ello; pero, un ejército de carne y hueso parece que desde que terminaron los días del feudalismo sólo pueden tenerlo los Gobiernos o los reyes.

Hay, no obstante, en Europa, en Inglaterra, un caballero que tiene un ejército particular, y ese hombre es el duque de Atholl.

Los antecesores del duque fueron en un tiempo soberanos de la isla de Man, situada entre Inglaterra é Irlanda, y en cierta ocasión cedieron sus derechos á esta soberanía al Gobierno inglés por la despreciable suma de 70.000 libras esterlinas, pero reservándose la potestad de tener un ejército propio.

El actual duque, uno de los hombres más ricos de la gran Bretaña; es dueño de inmensas posesiones en el condado de Perth y en ellas tiene su ejército, compuesto de trescientos hombres uniformados, armados é instruidos admirablemente.

La bandera del pequeño regimiento es regalo de la reina Victoria, la cual sabía muy bien que el duque habría puesto á su disposición la tropa en miniatura si de ella hubiera necesitado.

### Postal

Yo no sé porque sufro cuando te miro, ni qué es lo que me pasa cuando en tí pienso, ni comprendo tampoco por qué estoy triste

si me has dicho que me amas con amor ciego.

¿Por qué pues no se horra del alma mía esa rara tristeza que aun ahora siento, toda vez que no dudo de ese cariño que juraste una tarde triste de invierno?

Porque ¡ay! muchas veces en tí pensando; recreando mi espíritu con tu recuerdo una voz á mi oído triste y maldita dice que es una farsa ese amor ciego.

ALFREDO PEREZ REBOLLO.

Madrid y Diciembre 1908.

### Teatro Circo

«BOHEMME» RIGOLECTTO.

«LOS HUGONOTES»

Estas tres óperas de Puccini, Verdi y de Meyerbeer, respectivamente, son las últimas representadas en el teatro cuyo nombre sirve de epígrafe á esta revista.

No quiero estenderme más de lo conveniente, y por lo tanto no he de dar mi modesta opinión respecto á las dos primeras obras ya que son conocidas estas, y aquella por los asiduos lectores á la prensa orcelitana. La interpretación de ellas dos fué buena en general, si bien los coros flogearon bastante sobre todo en «Rigoletto». «Los Hugonotes» tiene una música que sin necesidad de conocer la argumentación de la obra, ni mirar á la escena,

marca las impresiones distintas que el libretista ha puesto en su narración. La obra de Meyerbeer es de las que se llaman grandes, por su composición é inspiración.

La interpretación dada á «Los Hugonotes» por la compañía del señor Giovannini fué todo lo buena que puede ser dada la falta que tiene de algunos elementos, tanto de los que salen á escena cuanto de los que debían formar la orquesta.

Sin embargo de todo, merecen mencionarse, pues á ello se hicieron acreedores, las señoritas Darinis y Punzatti y los señores, La Sierra, Cortés y Serra muy particularmente este último que, sobre no haber estado mal en ninguna de las obras que aquí ha trabajado, en la de anoche estuvo afortunadísimo é inspirado, por lo que cosechó muchos aplausos.

Los coros aunque escasos (anoche fué cuando más se notó) estuvieron bastante regular: La orquesta muy bien y el maestro de ella á la altura de siempre.

Dersan.

### RAPIDA

Uno mas y uno menos

¿Porqué hemos de alegrarnos? ¿Porqué empieza el nuevo año? ¡Ban... uno más y uno menos.

Uno más de sufrir para el desdichado y uno menos de placeres para el dichoso; ¿y eso es motivo de alegría y de fiesta...?

Un año más en la serie de los siglos es una gota de agua en el mar; poco más de nada. Uno menos en la vida del hombre, es

mucho. Cuando el tiempo suma un año casi cero, cuando resta un trozo de vida; ¿que eso nos alegrá?

Un año más... lo hemos vivido. Un año nuevo: ¿quién vivirá? Lo que fué, sólo espera el olvido; lo que ha de ser, lo torja el deseo y, egoísta, se colma de venturas la medida, y sueña y sueña en la felicidad que solo es sueño. Por eso es la alegría el nuevo año.

Si, es la alegría, porque es lo desconocido, lo que no existe, ni ha existido, ni sabemos si existirá para nosotros.

Sisifo, jadeante y aspeado, ha estado empujando la peña, que es su castigo durante días y meses. Ha rodado por la pendiente; otra vez está abajo; pero alza la vista, ve la cuspide luminosa á donde no pudo llegar con su trabajo y vuelve á empezar la ascensión, alegre y gozoso, porque ¿quién sabe si ahora llegará?

Eso es un año que empieza: una esperanza, y la esperanza es la única alegría del hombre...

RAFAEL MAINAR.

### Gacetillas políticas

Dice bien, dice bien el instrumento de la subvención, cuando asegura que en su partido no hay más criterio que el del jefe; y dice bien, porque si en un partido de tres partidarios hubiera más de un criterio, *apaga y vamos*; y también dice bien, porque los autoritarismos del jefe no admiten réplica, que de otra suerte puede que tuviera más partido.

\*\*

No tenemos amigos que esperen destinos y menos de los neos. Pero si la última sesión del

# EL JAPON

# HOSTALET Y SALAR

ALFONSO XIII, 2 ORIHUELA

## TEMPORADA DE INVIERNO

Primera casa en novedades para señora y caballero.—1000 Bóas mongolia de 15 25 pesetas.—1000 BOAS piel liebre de 3 á 18 pesetas  
—500 Corbatas piel modelos especiales para señora.—Casa exclusiva en abrigos confeccionados.—200 Pellizas á 12 pesetas.—Colección completa en terciopelos para figuras.

Ayuntamiento. *resultará* nula, quedarían sin aprobar asuntos tan importantes como las subastas de los arbitrios municipales. *Y todo podría ser!*

A falta de argumentos con que desvirtuar nuestra campaña, el órgano del partido *camaleón* invade el terreno de las suposiciones acogiendo rumores falsos y calumniosos que puede muy bien haberlos inventado, y se quiere meter hasta en interioridades de negocios, con la misma razón que si nosotros dijéramos que el señor Ferris amenazó con una multa al dueño de un carro cargado de yeso que en la calle Mayor había y no quiso apartar cuando pasó la comitiva de la fiesta de los Reyes; ó que había un disgusto entre los señores Coig, Ferris y Miravete, ó que por razones políticas se habían borrado de las listas de socios del Ateneo, algunos señores á quienes la autoridad del jefe no había conseguido hacer volver; ó que algunos concejales que no asisten al Ayuntamiento, no van porque no quieren hacerse solidarios de lo que hacen los *mangoneadores*.

Y esto es mucho más verosímil que lo otro.

El periódico de los conservadores hace las reseñas de las sesiones del Ayuntamiento á medida de su deseo ó de su conveniencia.

En la de la última omite el acuerdo referente al haber de la jubilación del secretario, pero en cambio publica íntegra la carta del médico don Joaquín Carrió.

¡Bah! *distractions* nobilísimas

Se dice, que en los días próximos á Navidad los *tablajeros* de Molins pensaban poner la car-

ne de cerdo á 1'25 pts. kilo, y que se les prohibió la matanza por no lesionar intereses de *amigos* de la Ciudad.

*Cosí va el mundo.*

Se lamenta el propio disorde órgano de la situación de que usamos palabras poco cultas. Culpa suya es que nos ha enseñado á usarlas.

No es extraño que un *excelente maestro* tenga discípulos aventajados.

### Gacetillas

Con el propósito de verificar algunos reconocimientos en varias fincas del término de Orihuela, el ilustrado y competente geólogo don Juan M. Cuartero, Gerente de «La Fertilidad» empresa dedicada al alumbramiento de aguas. Con este motivo y entre las personas que conocen algunos de los muchos trabajos del Sr. Cuartero que viene publicando la prensa, se ha iniciado la idea de que aprovechando su estancia en Orihuela, diera una conferencia en uno de nuestros centros, que versara sobre la geología ó hidroscopia de la zona que va á reconocer, en la cual compensará el estudio realizado.

Mucho celebraremos que accediendo el Sr. Cuartero á ello nos proporcione el gusto de oírle en una conferencia pública, de la cual dado su competencia, no dudamos sacaran los propietarios útiles enseñanzas.

Para los cazadores: El Tribunal Supremo ha sentado la jurisprudencia de que la prohibición de cazar con armas de fuego á menos de un kilómetro de distancia de poblado, es absoluta; y que por tanto, las infracciones de ese precepto son penales en todo caso, aun cuando el culpable tenga licencia de caza y sean cuales fueren las circunstancias del hecho y las condiciones y alcance de la escopeta; pues el objeto á que responde la prohibición es el de que se puede causar con los proyectiles algún daño á los meradores del poblado próximo.

El martes en la tarde se celebró la fiesta de los Reyes, que resultó brillantísima.

En el teatro y en la Beneficencia hubo una numerosa y distinguida concurrencia que conmovida presenció el reparto de más de 400 juguetes y otras tantas cajas de turrón á los niños pobres.

Enviamos nuestra felicitación á los activos organizadores de la simpática y caritativa fiesta, D. Manuel Franco, D. Juan de Ayarra, D. Juan Belda y nuestro querido compañero D. Andrés Lacárcel.

Los reyes encarnados en los niños Manuel Martínez, José Germán y José Botella concedieron una merienda á los asilados de la Beneficencia que les fué espléndidamente servida, ayer tarde

Hállase repuesto de la dolencia que le ha retenido en cama breves días el director de esta publicación Don José M. Teruel.

En la tarde de ayer se celebró una solemne procesión organizada por el párroco de la iglesia de Santas Justa y Rufina, don José Torrella, en honor del niño Jesús.

El acto resultó solemne y concurrido.

En breve debutará una excelente compañía de zarzuela en el elegante teatro Romero.

El P. director de las congregaciones marianas de esta Ciudad, ha tenido la atención que le agradecemos de invitar-

nos á las solemnes fiestas organizadas en honor de sus patronos.

Ayer tarde hubo extraordinaria concurrencia en los paseos de la Glorieta y avenida de la estación. El público aprovechó la esplendidez del día para disfrutar de las caricias del Sol en aquellos hermosos lugares.

Se encuentra entre nosotros nuestro particular amigo el célebre ex-banquero, Tomás Mazzantini.

La esposa de nuestro distinguido amigo el vizarro Teniente de Carabineros don Luis Alvarez, ha dado á luz un robusto niño.

Felicitemos á los dichosos padres por tan fausto suceso.

Nuestro distinguido y particular amigo don Manuel Rebollo Manzanares, ha sido nombrado, por R. O. Oficial tercero del Gobierno Civil de Málaga.

Sea enhorabuena.

En el acreditado establecimiento de la Vinda de Jose Martinez Costa, se ha montado una sección de Pañería con magníficas colecciones de lanas y estambres para trajes de caballero para la próxima temporada de invierno.

Cortes de trajes de 2 á 60 pts.

Imprenta de Manuel Perez, San Isidro, 19

## Temporada de invierno

Guantes gamuza, cabritilla, piel de perro, castor, Suecia y lana para señoras, caballeros y niños.

# EL PRIMITIVO MURCIANO

ALFONSO XIII, 4

Orihuela

